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1.1.
Jochen Exler-König (Germany):

V O R W O R T / P R E FA C E
Die GRUNDTVIG Lernpartnerschaft »Bildung und Integration von Erwachsenen mit Behinderungen
in Europa« wurde von den Organisationen Betreuungsverein Treptow-Köpenick e.V., Info-Handicap
Luxemburg und MEE Nordwest-Holland durchgeführt. Bei der Lernpartnerschaft handelte es sich
um einen europäischen Erfahrungsaustausch unter Praktikern und Menschen mit Behinderungen
über erfolgreiche Integrationsstrategien und Fortbildungspraktiken. 

Während der Lernpartnerschaft gab es fünf Treffen in Berlin, Bettembourg, Luxembourg und
Alkmaar mit mehr als 100 Teilnehmern aus Deutschland, Luxemburg, Niederlande, Österreich,
Frankreich und Schottland. Auf jedem dieser Treffen wurde ein spezielles Thema behandelt:
»Integration in die Arbeitswelt«, »Behindertengerechtes Wohnen«, »UN-Behindertenrechtskon-
vention«, »Bildung und Integration«, »Die Inklusion im Freizeitbereich« (Kultur, Sport und
Tourismus). Dieser Projektreader enthält die Präsentationen und Materialien dieser Treffen in den
Originalsprachen Deutsch und Englisch. 

Wir erheben mit diesem Reader keinen Anpspruch auf Vollständigkeit, sondern möchten lediglich
einen Überblick über die Lernpartnerschaft und die Projekterfahrungen bieten.

Wir wünschen Ihnen viel Spaß beim Lesen des Readers.

Jochen E x l e r - K ö n i g ,  Betreuungsverein Treptow-Köpenick e.V.
Silvio S a g r a m o l a  und Raymond R e m a k e l ,  Info-Handicap Luxembourg
Erik van Zoonen, MEE Nordwest-Holland

Berlin / Luxembourg / Alkmaar, Juni 2011



1.2.
Jochen Exler-König (Germany):

P R E FA C E  /  V O R W O R T
The main goal of the GRUNDTVIG Learning Partnership ”Education and Integration of Adults with
Disabilities in Europe” and the participating organisations Betreuungsverein Treptow-Köpenick e.V.,
Info-Handicap Luxemburg and MEE Nordwest-Holland was an European exchange of experiences
regarding successful learning and integration strategies.

We had five meetings in Berlin, Luxemburg and Alkmaar with more than 100 participants from
Germany, Luxemburg, The Netherlands, Austria, France and Scotland during the Learning Partner-
ship. We discussed the following themes: ”Job integration”, „Forms of supported living”, ”UN
Convention on the Rights of Persons with Disabilities”, ”Education and integration, inclusion in the
freetime area” (culture, sports and tourism). This reader includes all presentations and materials in
the original languages German and English. This project reader provides information regarding
the project results and experiences and is surely not perfect.

We wish you a lot of fun with this reader.

Jochen E x l e r - K ö n i g , Betreuungsverein Treptow-Köpenick e.V.
Silvio S a g r a m o l a  und Raymond R e m a k e l ,  Info-Handicap Luxembourg
Erik v a n  Z o o n e n ,  MEE Nordwest-Holland

Berlin / Luxembourg / Alkmaar, June 2011 
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